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Protokoll der Hauptversammlung 2020 
Cugy,  Donnerstag, 10. September 2020, 18.00 Uhr 
 

TRAKTANDEN : 
Sitzungseröffnung, Grussworte und Anwesenheitsliste 
 

1. Verabschiedung des Protokolls der Hauptversammlung 2019 
2. Bericht des Präsidenten 
3. Tätigkeitsbericht 
4. Rechnung 2019 und Budget 2020 
5. Bericht der Rechnungsrevisoren 
6. Wahl des Gesamtvorstands und des neuen Vorstandsmitglieds* 
7. Statutarische Änderungen 
8. Wahl, neue Vorstandsmitglieder und Rechnungsrevisoren 
8. Aufnahme neuer Mitglieder 

9. Ansprache von Herrn Staatsrat Dr. Didier Castella, Direktor Institutionen  
und Land- und Forstwirtschaft (ILFD) 

10. Divers 
 
  *   Durch Abstimmung angepasst worden 
 

Sitzungseröffnung, Grussworte und Anwesenheitsliste 
 
Der Präsident eröffnet die Hauptversammlung und begrüsst namentlich die zahlreichen anwesenden Persönlichkeiten.  
  
Trotz der erschwerten Umstände durch Covid-19 hat Lignum Freiburg unter Einhaltung der geltenden gesundheitlichen 
Restriktionen und Vorgaben auf der Durchführung der Hauptversammlung bestanden.  
 
Er begrüsst die 49 Anwesenden und entschuldigt ganz speziell die Abgeordneten Frau Nadia Savary, die in letzter 
Minute absagen musste, sowie den Präfekten Herrn Nicolas Kilchoer, der leider ebenfalls nicht anwesend sein kann, 
Lignum Freiburg aber zu seiner Arbeit beglückwünscht und auf die wichtige Stellung hinweist, die die Holzbranche im 
Kanton und ganz besonders im Broyebezirk innehat. 
 
Vizepräsident Alexander Gruber begrüsst die deutschsprachigen Anwesenden auf Deutsch.  
 

Einladung und Traktandenliste 
Einladung und Traktandenliste sind schriftlich und rechtzeitig allen Mitgliedern zugestellt worden. Dazu gibt es keine 
Wortmeldungen. Um statutenkonform zu bleiben, wird erwähnt, dass Traktandenpunkte 6 und 8 - wie oben mit Asterix 
angemerkt - angepasst worden sind. Die Änderungen werden einstimmig gutgeheissen. 
 
Die folgenden zwei Stimmenzähler werden bestimmt und ihnen für ihren Einsatz gedankt:  

- Guido Flammer, Gemeinde Cugy, Ressort Soziales – Gesundheit - Wald  
- Christian Charrière, Charrière SA, Schreinerei und Innenausbau. 

 
Das Wort wird Herrn Michel Niquille, Verantwortlicher Projekte und Kommunikation, erteilt, der Herrn Jacques Overney 
für seinen Besuch der Mehrzweckhalle von Cugy vorgängig dieser Hauptversammlung dankt. Er bedankt sich ebenfalls 
für die umfassenden Erklärungen zur Umgestaltung der Mehrzweckhalle, vor allem, was die originalen Holzarbeiten aus 
den 1970er Jahren anbelangt. Lignum Freiburg überreicht Herrn Overney zum Dank ein Präsent. 
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Ansprache von Herrn Alexandre Vonlanthen, Gemeindepräsident von Cugy FR 
Der Präsident erteilt Herrn Alexandre Vonlanthen das Wort, der seine Gemeinde vorstellt und über ihr Verhältnis zu 
Holz spricht. Als Dank für seine Teilnahme wird Herr Vonlanthen zum anschliessenden Versammlungsapéro eingeladen.  
 
 

Abschied nehmen von verschiedenen Mitgliedern 
Den im vergangenen Geschäftsjahr verstorbenen Mitgliedern wird mit einer Schweigeminute gedacht. 
 

 

1. Verabschiedung des Protokolls  der Hauptversammlung 2019 
 
Da das Protokoll der Hauptversammlung 2019 auf Französisch und Deutsch auf der Homepage von Lignum Freiburg 
publiziert worden ist, wird auf ein Vorlesen verzichtet.  
 
Das Protokoll der HV 2019 wird ohne Einwände einstimmig und mit Dank an den Verfasser genehmigt. 
 

 

2. Bericht des Präsidenten 
 
Der Präsident verliest seinen Jahresbericht, der für die deutschsprachigen Anwesenden auf Deutsch projiziert wird. 
Herr Schorderet weist darauf hin, dass dieser bereits vor einigen Wochen verfasst worden sei, noch bevor die Zahl der 
Covid-19 Infizierten so enorm anstieg. Hier ein kurzes Résumé: 
 
2019 war ein Jahr der grossen Veränderungen für das Sekretariat. Zudem sind mehrere Freiburger Sägereien Lignum 
Freiburg beigetreten, das jetzt auf stolze 12 Vertreter dieser Branche zählen darf. Er weist auf die Dynamik dieser 
Mitglieder hin und hebt besonders den Verband AFMEC hervor, der am Berufeforum «START» teilgenommen und 
einen Wettbewerb für Lernende organisiert hat. Es sind solche Aktivitäten, die der Holzbranche zu einem positiven 
Image verhelfen und sowohl Presse als auch ein weites Publikum anziehen. 
 
Er weist speziell auf die gut geführten Betriebe der Holzbranche hin, denen es trotz Pandemie Covid-19 gelungen ist, 
zum Erhalt der Arbeitsplätze beizutragen. Das Gefühl von Verunsicherung besteht auch weiterhin, und wir werden 
lernen müssen, damit zu leben. Unsere Branche verarbeitet einen lebendigen, ökologischen und erneuerbaren 
Rohstoff, und wir sollten deshalb der Natur mit Demut und Respekt begegnen. Wie in allen Krisen gilt es, das Beste 
daraus zu machen: zu hoffen, dass der Konsument auch weiterhin kurze Produktionswege bevorzugt, ein Prinzip, das 
unser Verband klar in den Vordergrund seiner Philosophie stellt. 
 
Da keine Wortmeldungen erfolgen, gilt der Bericht als einstimmig durch die HV genehmigt.  
 

 

3. Tätigkeitsbericht 
 

Tätigkeitsbericht Lignum Freiburg 
 
Der Präsident verliest seinen Jahresbericht, der für die deutschsprachigen Anwesenden auf Deutsch projiziert wird. 
Hier ein kurzes Résumé: 
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Lignum Freiburg hat seine Bemühungen, den Einsatz von Holz als Werkstoff zu fördern, fortgesetzt, was in Anbetracht 
der vielen bereits realisierten Projekte oder solcher noch in Arbeit auch deutlich zum Ausdruck kommt. Unser Verband 
ist auch seinen Mitgliedern gegenüber sehr aktiv und nimmt an deren Veranstaltungen teil oder organisiert eigene 
Anlässe. Lignum Freiburg unterstützt das Label Schweizer Holz sowie möglichst kurze Produktions- und 
Verarbeitungswege. Er berät den Staatsrat bei Geschäften, die mit Holz oder Wald zu tun haben. Es war auch unser 
Verband, der das Buch zum Projekt MAD3 herausgegeben hat, und sich auch auf den sozialen Medien wie Facebook 
und Linkedin präsentiert. Es sind solche Kanäle, die das Verteilen von Information über uns ermöglichen, aber auch, 
sich über Aktuelles der Mitglieder auf dem Laufenden zu halten. 
 
Da es keine Wortmeldungen gibt, gilt der Bericht als einstimmig durch die HV genehmigt.  
 
 

Tätigkeitsbericht Club Holz und Wald 
Abgeordnete Frau Sylvie Bonvin-Sansonnens verliest den Jahresbericht, der für die deutschsprachigen Anwesenden 
auf Deutsch projiziert wird. Hier ein kurzes Résumé: 
 
Sie betont, dass das Thema Holz regelmässig auf der Traktandenliste der Abgeordneten stehe. Vor allem zur 
Gesundheit des Freiburger Waldes und der Gewinnung von Energie durch Holz seien verschiedene parlamentarische 
Vorstösse gemacht worden. Es ist dem Club Holz und Wald gelungen, einen Sitz in der beratenden Kommission Wald 
zu erlangen, die eine Verordnung zur Revision des Reglements über Naturkatastrophen anstrebt.  Die Abgeordneten 
haben Projekte mit Freiburger Wald in verschiedenen Baukommissionen bewertet. Der Club verleiht jährlich einem 
Diplomanden der Fachhochschule für Architektur, Holz und Bau Freiburg einen Preis für das Abschlussprojekt, das den 
Werkstoff Holz am besten zur Geltung bringt. 
 
Da es keine Wortmeldungen gibt, gilt der Bericht als einstimmig durch die HV genehmigt.  
 
 

Ansprache durch Frau Kirthana Wickramasingam, Abgeordnete und Präsidentin der Geschäftsleitung des 
Freiburger Grossen Rates 
Frau Wickramasingam dankt Lignum Freiburg für die Einladung und überbringt den Anwesenden Grüsse vom Grossen 
Rat des Kantons Freiburg.  
 
In ihrer Ansprache beschreibt sie die vielen Covid-19 Pandemie bedingten Umzüge, denen das Parlament ausgesetzt 
gewesen war – unter anderem auch im MAD3-Gebäude, das aus einheimischem Holz gefertigt wurde. Es ist auch ihr 
Anliegen, Holz als Werkstoff zu fördern, der dank seiner ökologischen und nachhaltigen Eigenschaften einen immer 
grösser werdenden Platz im täglichen Leben einnimmt. 
 
Frau Wickramasingam wird als Zeichen des Dankes ein Präsent überreicht. 
 

 

4. Rechnung 2019 und Budget 2020  
 
Frau Karine Guisolan, Sekretärin von Lignum Freiburg, erläutert die Einzelheiten der Rechnung 2019.  
 
Die Einnahmen belaufen sich auf CHF 55'924.-, einschliesslich des regelmässigen Unterstützungsbeitrags durch 
CEDOTEC in der Höhe von CHF 2'000.- und des Kantons von CHF 25'000.-. Die Mitgliederbeiträge machen ungefähr 
die Hälfte der Jahreseinnahmen aus.  
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Die Ausgaben belaufen sich auf CHF 55'424.-, einschliesslich einer Rückstellung von CHF 6'000.- für eine eventuelle 
Teilnahme am Comptoir Gruérien (oder an einer anderen grösseren Veranstaltung). M. Schorderet weist darauf hin, 
dass der Verlust durch nicht eingetroffene Mitgliederbeiträge CHF 2'300.- betrage und zumeist durch Ausstände durch 
die IBSR und noch nicht eingezahlte Mitgliederbeiträge entstanden sei. 
 
Sowohl Ausgaben als auch Einnahmen entsprechen den gemachten Budgetvorgaben und der Realität, wie die 
Jahresabschlussrechnung zeigt. Die Aktiven schliessen mit CHF 71'419.53 und die Passiven mit CHF 70'919.97 ab. Der 
Nettoertrag beläuft sich auf ca. CHF 500.-. 
  
Das Budget 2020 entspricht ungefähr dem von 2019.  
 
Da weder Bemerkungen noch Einwände zu der Rechnung 2019 und dem Budget 2020 gemacht werden, gelten beide 
als durch die HV genehmigt. Frau Lucienne Brandt, Buchhalterin von Lignum Freiburg (Mitarbeiterin von CCIF/HIKF), 
wird für ihre wertvolle Arbeit gedankt.   
 

 

5. Bericht der Rechnungsrevisoren 
 
Als Revisoren tätig sind die Herren Laurent Derivaz und Thierry Sottas (entschuldigt). Der Revisorenbericht wird durch 
Herrn Derivaz verlesen, von der HV genehmigt und bei den Herren Revisoren verdankt. 
 

 

6. Wahl des Gesamtvorstands und des neuen Vorstandsmitglieds 
 
Wie in den Statuten vorgesehen, muss der Gesamtvorstand alle 4 Jahre gewählt/wiedergewählt werden. 
Der aktuelle Vorstand besteht aus folgenden Mitgliedern:  

 

- Gilles Schorderet, Präsident 
- Alexander Gruber, Vizee-Präsident 
- Jean-François Beaud, Vertreter der Sympathisanten 
- Sylvie Bonvin-Sansonnens, Vertreterin des Club Holz und Wald 
- Fritz Burkhalter, Wald Freiburg 
- Alexandre Carrard, AFMEC    
- Patrick Ecoffey, Freiburger Waldpersonalverband APFF 
- Nicolas Pasche, GFC/AFMEC 
- Jacques Rime, Sägereien 
- Dominique Schaller, Amt für Wald und Natur SFN/WNA 

 

Der Gesamtvorstand wird mit Applaus in seinem Amt bestätigt. Der Präsident dankt den Anwesenden für ihr 
Vertrauen.  
 
Neues Vorstandsmitglied 
Der Präsident erklärt, dass Herr Jean-Pierre Codourey, der im Vorjahr demissioniert hatte, noch nicht ersetzt worden 
sei. 
 
Heute sind mit einer Ausnahme alle Sägereien des Kantons in unserem Verband Mitglied oder haben um Aufnahme 
gebeten. Aus diesem Grund schlägt der Vorstand der Versammlung vor, ihren Vertreter, Herrn  François Tornare, als 
neues Vorstandsmitglied aufzunehmen. Herr Niquille stellt Herrn Tornare kurz vor. 
 
Es werden keine anderen Namen genannt und Herr François Tornare mit Applaus in den Vorstand aufgenommen.  
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7. Statutarische Änderungen 
 
Folgende statutarischen Änderungen (farbig, kursiv gekennzeichnet) werden erläutert:  
 

IV. Artikel 4 : Mitglieder 
Mitglieder des Verbands können sein : 

a. Ordentliche Mitglieder (Dachorganisationen (z.B. AFMEC, Wald Freiburg APFF))  
b. Kollektivmitglieder (z.B. Wald Greyerz GFC) 
c. Firmenmitglieder 
d. Privatmitglieder 
e. Sympathisanten 
f. Juniormitglieder 
g. Ehrenmitglieder  
 
Article 5 : Aufnahme neuer Mitglieder 

 Der Vorstand schlägt der Hauptversammlung die Aufnahme neuer Mitglieder vor, deren Beitrittsgesuch    
              schriftlich vorliegen muss. 
 

 Article 6 : Ausschluss 
a. Der Vorstand entscheidet über den Ausschluss eines Mitglieds. Dieses hat Anrecht auf Rekurs bei der 

Hauptversammlung. 
b. Nach dreimaliger Mahnung des Mitgliederbeitrags gilt das Mitglied als ausgetreten.  

 
 
Herr Schorderet erklärt die gewünschten Änderungen: Es habe nie Juniormitglieder gegeben. Andererseits könnten 
Kollektivmitglieder auch Verbandsmitglieder sein z.B. in unterschiedlichen Beitragsklassen. 
 
Was den Artikel 6: Ausschluss anbelangt, so hatte es bis anhin keinen Artikel in den Statuten, der 
Sanktionsmassnahmen gegenüber Mitgliedern, die ihren Mitgliederbeitrag nicht entrichten, ermöglichte. Das wird in 
Zukunft anders sein.  
 
Herr Adrien De Steiger fragt, ob in Artikel 6 mit «dreimaliger Mahnung» ein versäumter Jahresbeitrag oder drei 
Jahresbeiträge gemeint seien. Der Präsident präzisiert, dass es sich um die dreimalige Mahnung eines Jahresbeitrags 
handle und dass der Text auch explizit so formuliert sein werde.   
 
Ohne weitere Bemerkung genehmigt die Mehrheit der HV die Statutenänderungen durch Handerheben. 
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8. Aufnahme neuer Mitglieder 
 

Herr Niquille stellt kurz die 12 neuen Mitglieder von Lignum Freiburg vor : 
 

- Gutknecht Holzbau AG, Murten    -     Samvaz SA, Châtel-St-Denis 
- Madeleine Hayoz, Abgeordnete, Cressier  -     Renoantic SA, Bulle 
- Scierie Beaud, Ecoteaux (Tatroz)   -     Planifia Sàrl, Freiburg 
- Industrie du Bois Jacques Périsset SA, Ursy  -     Bloechle Cuisines SA, Estavayer-le-Lac 
- Tornare Alexandre et Fils, Botterens   -     Gutknecht SA, Estavayer-le-Lac 
- Volery Frères SA, Aumont    -     Ruffieux-Chehab Architectes SA, Freiburg 

 
Die neuen Mitglieder werden mit Applaus willkommen geheissen. 

 

9. Ansprache von Herrn Didier Castella, Staatsrat und Direktor ILFD 
 

Staatsrat Castella beglückwünscht Lignum Freiburg zur Organisation der heutigen Hauptversammlung. 
 
Er weist in seiner Rede auf die Herausfoderungen des Klimawandels hin, mit denen sich heutzutage der Wald 
konfrontiert sieht, unterstreicht aber auch die Anpassungsfähigkeit und Flexibilität aller beteiligter Akteure während 
der herrschenden Covid-19 Krise. Er betont, dass es gemäss Landesfortinventar dem Wald heute besser gehe als noch 
vor acht Jahren und dass der Wald dort am widerstandsfähigsten sei, wo er möglichst naturnah belassen werde.  
 
Er freut sich über die vielen neuen Verwendungszwecke von Holz. Er hebt die Arbeit von Lignum Freiburg hervor, dank 
der es möglich sei, diesen Aspekt zu fördern, was das gedrehte Promotionsvideo unterstreiche. 
 
Er erwähnt ebenfalls Massnahme Nr. 20 des Sanierungsplans des Kantons Freiburg, die eine Prämie bei Verwendung 
von Freiburger Holz vorsieht. Für in den Jahren 2020 und 2021 getätigte Konstruktionen aus Freiburger Holz ist eine 
Prämie von 10 Prozent vorgesehen, um so die in Folge der Pandemie entstandene Preisdifferenz zu ausländischem 
Holz aufzufangen. Diese Massnahme betrifft Projekte, die bereits in Planung sind, und zielt darauf ab, regionalem Holz 
den Vorrang zu geben. 
  
Abschliessend hebt er vor allem die Wichtigkeit kurzer Wege von Entstehung zur Verwendung von Holz hervor und 
beglückwünscht Lignum Freiburg, seinen Vorstand und seine Mitglieder für die vielseitigen Aktivitäten und das 
Engagement für Wald und Kanton. 
  
 

 

10. Verschiedenes 
 

Der Präsident weist darauf hin, dass das Video über die Tätigkeit von Lignum Freiburg von der HIKF offeriert worden 
sei. An dieser Stelle sei dies herzlich verdankt. Das Video wird anschliessend an die Ansprache des Präsidenten gezeigt.  
 
Da von keiner Seite mehr Anmerkungen gemacht werden, dankt Herr Schorderet den Anwesenden für ihr Erscheinen 
sowie dem Vorstand von Lignum Freiburg und dem Sekretariat der HIKF für deren Arbeit. Er schliesst die Sitzung um 
19.15 Uhr.  
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Der Präsident      Die Sekretärin 
Gilles Schorderet     Karine Guisolan 

 

Freiburg, 17. September 2020 


